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Дума-3: курс - на перемены
к лучшему
Реалии работы представительной власти с 2000 по 2004 год – 
в воспоминаниях депутатов Русских, Даутова, Напольских

«С избирателями 2 года ездил 
в Арбитражный суд»

Жильцы дома №18 в 11 микрорай-
оне, которые трудились на заводе 
ЖБИ, судились с предприятием. За-
вод вначале выделил им квартиры, 
с условием, что в свое личное время 
они будут достраивать их на свои 
собственные средства, договор был 
устным. А когда достроили, дирек-
тор стал настаивать, чтобы жильцы 
их купили. Цена же была дороже, 
чем на тот момент в городе. Да и у 
жильцов не было таких денег, по-
тому что им предлагалось 50% сто-
имости оплатить сразу. Судились 
с предприятием много лет, но все 
бесполезно… Инициативная группа 
жильцов из десяти человек обрати-
лась в Думу. За решение этого во-
проса взялся депутат Габбас Даутов, 
который вместе с жильцами в тече-
ние двух лет ездил в арбитражный 
суд Тюмени. 

- Судебные тяжбы длились у жиль-
цов, пока я не взялся за этот вопрос, 
четыре года, -вспоминает Габбас 
Фанзовиевич, - и при мне два, одни 
считали правыми себя, предприя-
тие отстаивало свою точку зрения. 
В итоге, собственник самостоятель-
но срезал петли дверного проема с 
одной из квартир, вещи вынесли в 
подвал и заселили другого жильца. 
Такой же беспредел мог повторить-
ся и с остальными, поэтому при-
шлось обращаться в прокуратуру на 
незаконные действия. 

- Процесс был очень длительным 
и сложным, - делится Габбас Фан-
зовиевич. - После многочисленных 
заседаний, где я всегда присутство-
вал, как депутат, Дума и Админи-
страция совместно решили выку-
пить эти квартиры на бюджетные 
средства. Уже после город продал 
их жильцам в рассрочку на срок от 
10 до 15 лет.

- Если бы не помощь депутатов Га-
ббаса Даутова, Ивана Васильевича 
Звягина и Геннадия Владимирови-
ча Русских, нам бы в этих кварти-
рах не жить, - рассказывает одна из 
жильцов этого дома Валентина Жа-
бинская, которая в то время труди-
лась на заводе ЖБИ конструктором.

Андрей Напольских: «В школе 
торговали наркотиками»

В начале 2000-х годов обстановка 
в Качканаре с подростками и мо-
лодежью была неблагополучная. 
В школах торговали наркотиками, 
выросла подростковая преступ-
ность, отсутствовал координацион-
ный центр по молодежным вопро-
сам. Поэтому депутаты 3 созыва, 
при активном участии председателя 
Думы Русских Г.В., создали посто-
янную комиссию Думы по работе с 
молодежью (КРМ), а я её возглавил. 
На тот момент в Свердловской об-
ласти это была единственная Дума, 
где была такая комиссия. Мне это 
направление было знакомо еще с 
комсомола, к тому же в тот момент 
я возглавил и молодежную органи-
зацию на комбинате.

Ключевыми позициями в работе 
КРМ я считаю, воссоздание коми-
тета по делам молодежи, культуре и 
спорту. Вначале мы собрали обще-
ственный совет из городских учреж-
дений, несколько раз встречались, 
обсуждали, куда мы будем двигать-
ся, разрабатывали планы. Кстати, 
общественный совет действовал на 
протяжении всего третьего созыва, 
правда, если вначале на заседания 
приходило по 40 и больше человек, 
а затем остался стабильный костяк 
– 15 человек. Мы искали инстру-
менты, как будем работать с мо-
лодежью. Одним из направлений 
стало введение ставок педагогов-ор-

ганизаторов, потому что вожатых 
на тот момент уже не было. Также в 
школах стали дежурить работники 
милиции, которые поддерживали 
уровень порядка. Затем в ОВД про-
шла оптимизация и их убрали, но 
в свое время это помогло бороться 
с распространением наркотиков и 
других проблем в школах. Также 
наполнили в финансовом плане 
программу «Молодежь и город». 
Если раньше её бюджет составлял 
около 150.000 рублей в год, то с на-
чала работы 3-созыва сумма увели-
чилась сначала до 250.000, а после 
и до миллиона рублей. Львиную 
долю той программы составляло 
финансирование работы подрост-
ков в летний период. Трудоустраи-
вали, в основном, трудных детей. 

Активно работали с молодежной 
организацией комбината, «под 
занавес» создали и городскую мо-
лодежную Думу. Тогда же получи-
ло развитие движение «соболят». 
Главным его координатором стала 
специалист Дома детского творче-
ства Ирина Валерьевна Хабибул-
лина. Однажды вместе с ней мы 
ездили в областной Департамент 
по работе с молодежью, искали там 
организационную и методическую 
помощь. Начинали с отряда, вы-
росли до общегородской многоты-
сячной организации. В тоже время 
появилась и ассоциация учащейся 
молодежи - АУМ. Возрождались и 
другие традиции: молодежный ту-
ристический слет на реке Именной, 
научно-техничекая конференция 
молодых специалистов комбината, 
субботники, спортивные и досуго-
вые мероприятия.

Из воспоминаний депутата 
Думы 3 созыва Геннадия
Русских:

- Когда предложили принять 
участие в выборах в состав Думы 
3 созыва, я работал заместителем 
директора Рудоуправления в ГОКе. 
Выборы депутатов Думы 3 созыва 
затянулись на год, и окончательный 
состав был избран в декабре 2000 
года. Самое активное участие по вы-
движению кандидатов в депутаты 
принял Качканарский ГОК, от ко-
торого в состав Думы было избрано 
11 человек. По предложению руко-
водства ГОКа меня рекомендовали 
на первом заседании Думы для из-
брания председателем. Ещё одним 
кандидатом выдвигался Трубин 
С.Б., по результатам голосования 
большинством голосов я был из-
бран Председателем Думы. На этом 
же заседании депутаты утвердили 6 
постоянных комиссий, которые воз-
главляли депутаты Делидова В.Н., 
Крупин В.А., Белобородова В.А., 
Семенова Л.И., Напольских А.В., 
Гулин С.А. Заместителем председа-
теля Думы был избран Бызов И.Г.

Приоритетным направлением в 
работе Думы стала деятельность 
депутатов по защите интересов из-
бирателей и оказание помощи на-
селению в решении проблемных 
жизненных вопросов.

Первую задачу, которую начала 
решать Дума – остановить вол-
ну проникновения  наркотиков в 
школьную среду и безнаказанную 
торговлю ими в городе. Этот наказ 
избирателей при моих встречах 
с населением всегда поднимал-
ся со стороны ветеранов первым. 
Проанализировав обстановку по 
данному вопросу, при Думе было 
принято решение сформировать 
Общественный городской Совет из 
числа общественности, представи-
телей властных структур, занима-
ющихся вопросами подрастающего 
поколения, в данный Совет вошли 
депутаты. Особые слова благодар-

ности за организацию работы по 
выработке молодежной политики 
по пропаганде здорового образа 
жизни среди учащихся и молоде-
жи я высказываю сегодня депутату 
Думы 3 созыва Напольских А.В. Что 
касается пресечения незаконной 
торговли наркотиками, здесь были 
привлечены нами силы областно-
го отдела по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков, которые, 
при поддержке Думы, провели пла-
новую работу по закрытию точек 
наркоторговли.  Но главную роль в 
противодействии распространения 
наркотиков в школах сыграли дет-
ские общественные организации 
«Соболята», «Ассоциация молоде-
жи», созданные по инициативе де-
путатов.

В системе ЖКХ, по инициативе 
депутатов, была начата разработка 
механизма реального контроля со 
стороны населения за использова-
нием денежных средств, которые 
оно оплачивает за жилищно-ком-
мунальные услуги. Специалистами 
исполнительной власти на утверж-
дение Думы был представлен 
«Стандарт эксплуатации жилого 
фонда». По инициативе депутатов 
были проведены собрания с отче-
тами о работе ЖКХ домоуправов об 
использовании средств населения 
на эксплуатацию жилого фонда. По 
инициативе депутатов на ремонт 
подъездов были выделены бюд-
жетные средства в рамках утверж-
денной целевой программы. По 
решению Думы совместно с Главой 
города Калугиным А.А. был про-
веден капитальный ремонт спорт-
зала «Спутник», заасфальтирова-
ны дороги в коллективные сады 
№1,2,3,4,14.

Городская Дума решила ряд во-
просов, которые увеличили доход-
ную часть бюджета. Мы доказали 
Минфину допущенные ошибки по 
расчету бюджетной составляющей 
расходов  по здравоохранению, в 
результате уже в 2003 году сумма 
расходов по здравоохранению уве-
личилась более чем в 2 раза. Доби-
лись дополнительных средств на 
финансирование начала капиталь-
ного ремонта тубдиспансера. Также 
были решены вопросы выделения 
средств на содержание спортсоо-
ружений, что не планировалось. В 
результате совместных действий 
со специалистами Администрации, 
Центральной городской больни-
цей мы доказали на уровне обла-
сти необходимость возмещения 
муниципалитету, так называемых, 
«убытков ФОМСа». В целях совер-
шенствования механизма выборов 
депутатов в Думу был утвержден но-
вый порядок, предусматривающий 
выборы депутатов по одномандат-
ным округам, т.е. по избирательно-
му округу избирается один депутат, 
что позволило сделать выборы де-
путатов в Думу более понятными 
для избирателей, а также поднять 
ответственность депутатов перед 
избирателями за работу в округе.

Особо хотелось сказать о стиле 
работы Калугина А.А. во взаимоот-
ношениях с Думой. Он допускал ак-
тивное обсуждение проектов реше-
ний Думы на стадии рассмотрения, 
но когда решение было принято, 
независимо от мнения Главы, Ка-
лугин А.А. всегда делал все, чтобы 
принятое решение Думы было ис-
полнено. Поэтому сегодня хотелось 
высказать от имени депутатов Думы 
3 созыва слова благодарности Главе 
города в то время, Калугину А.А. и 
всем специалистам исполнитель-
ной власти города того времени.
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